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这是一个普通的四口之家——父母和一
对双胞胎男孩。这也是一个注重家风家教的
家庭——夫妻俩始终注重对孩子的培养，从早

期教育、智力开发到人格培养。两个孩子一个考上北大，
一个考上清华，并先后成为博士。这对孪生兄弟的成长
经历，让人感受到良好的家风家教在其中起到的重要作
用。2017年和 2018年，徐艳秋家庭先后被评为全国
“最美家庭”、全国“五好家庭”。

2016 年，本硕博连读的常
大桐从北京大学毕业，目前在
北京一家医疗集团工作，爱人
是北大博士；2018 年，硕博连
读的常大庆从清华大学毕业，
目前在阿里巴巴集团就职，女
朋友是北大博士，两人婚期在
即。徐艳秋、常健的朋友们常
对他们说：“你们家现在成了博
士之家。”

真是令人羡慕的一家人！
著名教育实践家苏霍姆林

斯基曾说过，在一个家庭里，只
有父母自己教育自己时，在那
里才能产生孩子的自我教育。
没有父母的光辉榜样，一切关
于儿童进行自我教育的谈话都
将变成空谈。

常健、徐艳秋夫妇用他们
的行动，为这句话做了十分贴
切的注脚。

徐艳秋中师毕业后，参加
了全国成人高考，在大专班脱
产学习，那时她已怀有身孕。
她说：“那时我克服身体上的不
适，坚持一天8小时听课，所以
可以说两个孩子的十月胎教是
在大学课堂里完成的。”

两个孩子稍大一点儿后，
徐艳秋又参加一次全国成人高
考，获得了本科文凭。1998年，
33岁的徐艳秋从助理（初级）开
始职称评定，获得中级职称。
2010 年，她又评选上实验系列
的副高级职称。30多年中，徐
艳秋始终没有放弃过学习。

常健中专毕业后，也通过
继续学习获得了大学专科证
书。他因工作性质所限，经常
要把材料拿回家中整理、完成。

那些年，在常健、徐艳秋家
中，经常出现的场景是：两个孩
子在一个房间里写作业，夫妻
俩在另外一个房间里学习或者
工作。常健说，孩子们在学习
时，看到爸爸妈妈也没有上床
休息，而是像他们一样在学习，
这样的影响是在潜移默化中产
生的。在孩子的眼中，好的行
动要比说教更有效。

结婚 30 多年来，常健、徐
艳秋夫妇俩相濡以沫，在相互
关心、尊敬中所表现出来的爱
的光和热，在提高自身素质方
面所传递出的孜孜以求的信
念，为双胞胎孩子做出了最为
直接有效的引领和示范。养成
良好学习、生活习惯的兄弟俩，
始终表现出了超越同龄人的自
控力，以及在学习和生活方面
表现出来的自觉和主动。

常健、徐艳秋夫妇俩坚持
科学教子，让孩子们在爱中成
长，形成了健康向上、独立自强
的人格。他们不仅培养出了两
个高才生，更为国家培养出了
栋梁之才。

直到今天，夫妇俩还保留
着兄弟俩从小学到高中用过的
两张小书桌、两把小椅子。徐
艳秋更是保存着他们从初中到
高中的每次月考及期中、期末
考试的成绩单。她说：“等他们
有了孩子，就把它作为教育鼓
励下一代的好素材送给他们。”

金秋时节，记者来到培养
出两个名校博士生的徐艳秋、
常健家中。他们的家装饰得朴
实无华，一如他们为人处世的
原则和方式。

回忆起双胞胎儿子成长的
点点滴滴，妈妈徐艳秋几度落
泪。泪水中有小家初建时的甜
蜜，也有婚后窘迫日子的辛酸，
更有含辛茹苦培养儿子带来的
幸福与欣慰。

徐艳秋就职于盘锦职业技
术学院财经分院，丈夫常健就
职于盘锦市水利局。1988 年，
两人经介绍相识，并最终结婚
成为生活伴侣，1989 年生下一
对双胞胎男孩。牵手三十一
载，回望走过的岁月，品味现在
的美好生活，徐艳秋的脸上绽
开笑容：“如今我们这大家、小
家的日子都过得温馨幸福，我
们俩也算是苦尽甘来了。”

好父母言传身教 孪生子双双成博士
本报记者 刘立杉

我和常健的老家都在农村。我
家在营口市盖县（1992 年撤销盖县
设立盖州市，编者注），他家在盘锦市
盘山县。我是 1965 年出生的，常健
大我一岁。说起我们的结合，也是命
运和机缘。介绍人是我初中时的同
桌 ，她 和 常 健 是 辽 宁 省 林 业 学 校

（2003 年升格为辽宁林业职业技术
学院，编者注）的同窗。从 1985 年
起，她先后给我们介绍了三次，前两
次由于各种原因没见上面，第三次介
绍时我一听又是他，觉得这就是缘分
啊。那个时候搞对象，不冲谁家条件
怎么好，有没有钱，就看这个人行不
行，有没有上进心。我俩 1988 年春
天开始处对象，秋天就结婚了，结婚
时买了一个“大件”——电视机。

我们是9月10日结的婚，那天是
全国第四个教师节。刚成家时没有住
房，就在他单位办公室打了一阵游
击。白天办公，晚上大家下班后，我们
把两张折叠床并在一起。后来他到我
单位附近租了个房子。当时房子周边
都是土路，一下雨，地上连泥带水，要
蹚水去上班。那时候虽然生活拮据，
但我们的心里是幸福快乐的。

1989年，单位给我们分了房子。
尽管不大，但总算有了安稳住所。这
时我们才敢要孩子，可没想到一要就
是双胞胎。怀孕7个多月时，孩子早
产来到人世，大的叫大桐，小的叫大
庆。我和常健两人的父母都住在农
村，帮不上忙，孩子全靠我们自己带。

身为双胞胎父母，从孩子一出
生，就意味着得比常人付出更多。因
为早产，孩子出生时体重只有 2000

多克，没有奶水，全靠喂养。我和爱
人当时工资都不高，每个月的收入几
乎用在给孩子买奶粉、营养品和水果
上了。为养育孩子，我有10年时间没
给自己添一件新衣，稍好的几件像样
衣服都是同学送的，我改改后穿上。

早产孩子感冒发烧是常事，盘锦
市几家医院是我们经常光顾的地方，
儿科医生没有不认识我们的。孩子
每次住院，我们都累得精疲力竭。大
桐、大庆 6 岁那年，我整个暑假都是
在家和医院之间奔波，当时有同事看
到我每天的状态，都说太不容易了。

孩子稍大一点儿还没上学时，我
的婆婆患了肺癌，查出时已近晚期。
我们全家省吃俭用，把节省下来的钱
给婆婆看病，平时紧巴的日子就更紧
巴了。婆婆患病期间，每到周末，我
们全家都要带上营养品和她爱吃的
东西回老家，陪伴在老人左右。婆婆
从检查出患病到去世，花了1万多元
医疗费，这在 20 年前对一个并不富
裕的家庭来说，是一笔不小的数目，
但不管多难，应该花的钱也不能省。

参加工作这些年，我在做好本职
工作的同时，把大部分精力都用在了
孩子身上。他们上小学四年级时，有
一天我因病被紧急送到医院做手
术。当时由于麻药作用，我开始说胡
话，说学生教材还没发完，还说没给
孩子做饭，等等。第二天，主刀医生
查房时说，你都上手术台了，还惦记
工作、惦记家里小孩，真是既敬业又
有责任心啊。有了双胞胎儿子之后，
我就放弃了我们学校组织的旅游活
动，为的是节省时间，节约开支。

为养育孩子，10年没给自己添新衣

我和爱人都是上世纪80年代的
中专毕业生，没有读大学始终是一
件憾事。有了大桐、大庆这对双胞
胎后，我们特别注重孩子的早期教
育、智力开发及人格培养，希望他们
将来有出息，替我们圆大学梦。

我当年学习成绩挺好的，考取的
是营口市师范学校，学校就在老家盖
县。因为当时录取率比较低，能考上
也是很不容易的。和常健结婚后我
才知道，他的学习成绩更优秀，在盘
山县大荒初中上学时，他每次考试都
是班级第一名，中考考了全县第三
名。中考前，县里给大荒初中一个中
专名额，他在学校5月份组织的提前
考试中排名第一。收到中专录取通
知书时，他在高中已经读了10天，但
他最终服从组织分配，去读了中专。

一次聊天时常健告诉我，按照
当时的政策，他本可以接我公公在

粮管所的班，但他有自己的志向，希
望凭借自己的能力考大学，所以学
习动力十足。这也是后来我们培养
教育孩子的基本理念，而且始终没
有改变过。

家里一下子添了双胞胎，我们挺
有压力的。当时我俩的工资加在一
起还不到100元。常健对我说，咱们
也没有别的能耐，就得靠自己拼，要
好好培养孩子，让他们从小就知道好
好学习，将来只能靠自己。授人以鱼
不如授人以渔，他们将来有了一技之
长，有了自己的“渔网”，就能够好好
生存，就能对国家、对社会贡献一份
力量。在如何教育培养孩子方面，我
们一开始就达成了这份共识。

从孩子五六岁懂事起，我们就注
重培养孩子独立向上的品格。我爱
人经常对兄弟俩说，你们自己要是不
努力，不能自食其力，将来就不能养

活自己。为了让孩子听懂，他打比方
说，你俩是双胞胎，你看别人家的孩
子吃苹果能吃一个，你俩只能吃半
个。物质享受方面你们要是和别人
比，永远也比不过人家。物质生活只
是生活中的一部分，如果你们学习好，
有自己的本领，别人就不会因为你们
穿的差、用的东西不高档而瞧不起你
们，你们在社会上就有立足之地，你们
的人生就有价值。

我学教育学理论时，知道两个
孩子成天在一起，容易失去自己的个
性特征，尤其对双胞胎来说，更易形
成共性性格，所以我们尽量不让他们
穿同样的衣服、同样的鞋，并且还有
意识地创造机会，让兄弟俩多和其他
孩子相处。从幼儿园到小学、初中直
至高中，我们每次都和老师商量，尽
量不让两个孩子坐在同一个教室中，
尽力培养孩子的独立人格。

从孩子五六岁起，就注重培养孩子独立向上的品格

在培养教育孩子方面，我们没
有刻意去做细致方案，但我和爱人
都特别注重分时期给予相应教育，
让孩子在学习中快乐成长。

在孩子刚懂事时，我们用“两个
孩子吃一个苹果”的例子，培养他们
自强自立，取得了非常好的效果。
一段时间下来，两个孩子从未因为
吃的、玩的打架，每次都是你谦我让
的，有时还能主动把东西让给父母
吃；邻居家的孩子来了，哥俩会主动
拿出自己的玩具让他们玩儿。

在孩子幼儿时期，常健就对他
们进行早期智力开发，激发他们的
求知欲、上进心。十几个月大时，
大桐、大庆想吃奶豆，常健就让他
们数数有多少颗奶豆，数对了才能
吃。初中时，常健经常给孩子讲带
有陷阱的趣味数学题，培养他们严
谨的思维方式。不知不觉中，他们
对学习有了浓厚兴趣，对学习的广
度和深度的要求与日俱增。我利用
从幼儿园接孩子回家的时间，教孩子
读街路边牌匾上的汉字，时间久了，
他们张口就能准确读出来，并养成了
勤问好学的好习惯。就这样，我们将

生活中一切可以利用的资源，都用来
进行各种智力开发和品德教育。

读小学一年级时，常健就对孩
子们进行奥数习题训练，有时候用
实物做具体演练，使孩子数学理解
能力明显提高，并在盘锦市小学低
年段奥数竞赛中取得优秀成绩。上
初中学几何课程时，常健在电脑上
用教学软件给孩子做辅导，利用科
技手段培养他们的兴趣，提高他们
独立思考的能力。孩子们后来在全
省初中数理化大赛中，获得了数学
和物理两个一等奖。

我们特别注重孩子良好习惯的
养成。在学习习惯上，我们始终要
求他们做到课前充分预习，上课认
真听讲，课后用心复习，完成好作
业。这几句话听起来似乎很简单、很
轻松，但真正做到十分不容易。当自
觉成为一种习惯，孩子就有了你想象
不到的自控能力，家长也就轻松了。
就拿写作业来说，两个孩子从小学开
始，我们就从未督促过，他们始终积
极主动快乐地在做这件事情。这个
好品质，一直伴随着他们的整个学习
生涯。在初中和高中阶段，两个孩子

的卧室也是他们的自习室。两人在
学习上都高度自觉，充分利用好时
间，同时互相鼓励、互相监督。直到
高中毕业，两个孩子从未参加过任何
校外辅导班、补课班。

高中阶段，为了更好地照顾孩
子，我们选择了陪读。当时一年房租
就1万元，对于我们这个并不富裕的家
庭来说，是一笔不小的开支。为了应
付这笔开支，我们只好把自家的房子
租出去，然后再去学校附近租住。
孩子读高中期间，我们搬了 4 次家。
家里的不容易，孩子们都看在眼
里。他们上大学后，每学期放假回来，
都去做家教、打工，以补充大学学费。

2008 年，好消息传来了，我们
的大儿子常大桐考上了北京大学医
学部，而且是本硕博连读；小儿子
常大庆考上了清华大学材料系，由
于成绩优秀，学校又把他调到自动
化系。孩子们不但为我们圆了大学
梦，更迈进了全国最耀眼的高等学
府大门。作为一对双胞胎的父亲母
亲，我们付出了很多，但看到孩子
们取得的成绩，我们感到无憾、无
怨、无悔。

分时期给予相应教育，让孩子在学习中快乐成长

徐艳秋、常健一家（左二为常大桐，左三为常大庆）在北京大学门前合影。(采访对象提供）

常健、徐艳秋夫妇坐在孩子们用过的小书桌旁，翻看他们以往的成绩单。
本报记者 刘立杉 摄


